

## COMUNICADO DE LA OTAN

Los días 10 y 11 de diciembre de 1992 se reunió en Bruselas el Comité de Planes de Defensa en sesión ministerial. Como ya es tradicional, al término de la reunión se emitió un comunicado final que recoge las preocupaciones del Comité, que coinciden en términos generales con las de la Alianza en su conjunto. Se comienza por resaltar los antecedentes de la sesión como son las decisiones tomadas en las cumbres de la OTAN en Londres y Roma, las alcanzadas en Maastricht y en la Cumbre de la CSCE en Helsinki. Se señala que la crisis más aguda es actualmente la guerra en la antigua Yugoslavia, donde se apoyan totalmente los esfuerzos de las Naciones Unidas, la CSCE y la Comunidad Europea para encontrar un arreglo negociado a este trágico conflicto. Diversos aliados están contribuyendo de manera importante en los esfuerzos para el mantenimiento de la paz de la ONU, participando en el seguimiento del alto el fuego y en convoyes de ayuda humanitaria a los que se protege. En las últimas semanas, la OTAN ha incrementado su participación proporcionando elementos significativos para el C.G. de UNPROFOR en Bosnia-Herzegovina y realizando operaciones de seguimiento desde el aire. En cooperación con la UEO se han realizado acciones marítimas para apoyar las resoluciones del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. La OTAN ha dejado clara su intención de considerar positivamente nuevas peticiones de ayuda de la ONU.

Se dedica un párrafo completo del Comunicado a las Operaciones de Mantenimiento de la Paz. La OTAN posee capacidades únicas para este tipo de operaciones y los ministros de Defensa tienen un papel decisivo a la hora de desarrollar la capacidad de la OTAN para apoyar tales operaciones a petición de la ONU o de la CSCE. Un compromiso de la Alianza en Operaciones de Mantenimiento de la Paz, bien mediante el uso de medios colectivos, o en el contexto de contribuciones nacionales individuales a esas operaciones, tiene implicaciones en el Planeamiento de Defensa de la OTAN. Será importante asegurar que las contribuciones nacionales individuales a las operaciones de mantenimiento de paz no son contradictorias con las responsabilidades y capacidades de la defensa colectiva de la Alianza. Se reconoce el hecho de que las decisiones para apoyar las actividades de mantenimiento de la paz tienen que tomarse caso por caso y de acuerdo con los procedimientos de la Alianza, pero por otra parte es necesario asegurar que las capacidades necesarias están preparadas y disponibles. Las Autoridades Militares OTAN han comenzado a preparar las bases necesarias para un futuro posible apoyo OTAN a Operaciones de Mantenimiento de la Paz. Para completar este trabajo y de acuerdo con la decisión política tomada por el Consejo del Atlántico Norte en Oslo, los ministros de Defensa han encomendado al Comité de Planes de Defensa en sesión permanente, que identifique medidas específicas que mejoren la capacidad de la OTAN para el mantenimiento de la paz. El DPC, en sesión ministerial, ha llegado a la

conclusión de que el apoyo al mantenimiento de la paz de la ONU y de la CSCE, debería incluirse entre las misiones de los cuarteles generales y fuerzas OTAN. Los ministros creen que los preparativos en este área deberían avanzar tanto como sea posible con la participación de todos los aliados.

El comunicado recoge otros temas como son la importancia y necesidad en las actuales circunstancias del diálogo y la cooperación y se resaltan las actividades llevadas a cabo en ese campo. En el nuevo año, la Alianza espera continuar estos contactos con los socios del Consejo de Cooperación del Atlántico Norte, en particular en temas relacionados con Operaciones de Mantenimiento de la Paz. La crisis de Yugoslavia resalta la importancia de la cooperación efectiva entre los diversos componentes institucionales de la nueva arquitectura europea de seguridad. Se da también la bienvenida a la iniciativa de Francia y Alemania para establecer un "European Corps" que se pretende esté disponible para misiones OTAN y de ese modo proporcionar una contribución significativa al fortalecimiento del pilar europeo de la Alianza.

Se ha completado, señala el comunicado, la revisión de las disposiciones relativas a los altos niveles de mando en la OTAN al llegar a un acuerdo sobre la estructura de mando para la Región Sur. Se tomó nota de las medidas disponibles para implantar la nueva estructura de mando de la Alianza y de la nueva Guía del Comité Militar sobre planeamiento de defensa. Se llegó a la conclusión, tras la Revisión Anual de Planes de Defensa para 1993-1997 y en adelante, que el compromiso de fuerzas para las Fuerzas de Reacción OTAN, es adecuado. Sin embargo, algunas reducciones planeadas de fuerzas nacionales, tendrá su efecto en el futuro tamaño y capacidad de las Fuerzas Principales de Defensa (Main Defence Forces). Se tomó nota de que, aunque crecientes presiones sobre los presupuestos de defensa afectarán a algunos programas de modernización, las transferencias de equipos derivados del Tratado FACE ha llevado al aumento de los programas de modernización de varios aliados.

El progreso en el Sistema de Protección Global (GPS), la situación en el campo de la cooperación en armamentos, y la adaptación del programa de infraestructura al nuevo entorno de seguridad, son otros temas a los que el comunicado dedica su atención, y finaliza con un párrafo que por su importancia, se reproduce en su integridad:

"La Alianza continuará jugando un papel principal en alentar y apoyar la estabilidad en Europa. Dada su dimensión transatlántica, su experiencia y sus únicas capacidades y estructura militar, la OTAN está bien situada para apoyar a la ONU y a la CSCE en sus esfuerzos para contener y resolver los crecientes conflictos regionales en Europa. El proceso en marcha de adaptar las estructuras de la Alianza al nuevo entorno de seguridad, mejorará aun más las capacidades de la OTAN a este respecto. La defensa colectiva de la Alianza proporciona la base esencial de nuestra propia seguridad así como hace una contribución esencial al aumento de la seguridad y estabilidad de Europa en su conjunto".